



DOI: <https://doi.org/10.23857/dc.v10i3.3987>

Ciencias Sociales y Políticas
Artículo de Investigación

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

Criminal violence in Latin America: a systematic review

Violência criminal na América Latina: uma revisão sistemática

Olga Liset Preciado-Maila ^I
opreciadom@ucvvirtual.edu.pe
<https://orcid.org/0000-0002-6622-4758>

Roger Giovanni Alvarado-Palma ^{II}
ralvaradopa@ulvr.edu.ec
<https://orcid.org/0009-0004-8814-2325>

Cintha Beatriz Sesme-Cajo ^{III}
csesme@ucvvirtual.edu.pe
<https://orcid.org/0000-0001-8113-7348>

Efrén Alejandro Viteri-Chiriboga ^{IV}
efren.viteric@ug.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0002-0598-3670>

Correspondencia: opreciadom@ucvvirtual.edu.pe

***Recibido:** 20 de junio de 2024 ***Aceptado:** 21 de julio de 2024 ***Publicado:** 17 de agosto de 2024

- I. Magíster en Terapia Familiar Sistémica y de Pareja, Psicóloga Clínica, Formadora de Formadores reconocida por Senescyt y el Ministerio de Trabajo, Docente en la Carrera de Psicología de la Universidad Politécnica Salesiana, Doctorando en Psicología Universidad César Vallejo, Piura, Perú.
- II. Máster en Psicología Jurídica y Forense, Psicólogo Clínico, Doctorando en Psicología Universidad César Vallejo, Piura, Perú, Docente en la Carrera de Psicología de la Universidad Laica Vicente Rocafuerte, Ecuador.
- III. Magíster en Mediación de Conflictos Organizacionales, Laborales y Familiares, Doctorando en Psicología, Docente Universitaria de Psicología, Universidad César Vallejo, Piura, Perú.
- IV. Doctor en Educación Universidad César Vallejo, Piura, Perú, Magíster en Terapia Familiar Sistémica y de Pareja, Psicólogo Clínico, Doctorando en Psicología, Docente en la Universidad de Guayaquil, Facultad de Ciencias Psicológicas, Ecuador.

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

Resumen

La investigación se fundamentó en una revisión documental sobre la violencia criminal en Latinoamérica, con un enfoque particular en Ecuador, donde los niveles de criminalidad han escalado significativamente en los últimos años. La investigación se llevó a cabo mediante una metodología cualitativa centrada en el análisis de contenido de 2400 estudios seleccionados, de los cuales se identificaron 16 investigaciones clave que abordan los principales hallazgos, factores de riesgo, factores de protección y el impacto psicológico de la violencia. Los resultados revelan que la pobreza, la desigualdad social y la debilidad institucional son factores predominantes que alimentan la criminalidad en la región. Además, se observa que el narcotráfico y la corrupción agravan la situación, mientras que la falta de oportunidades socioeconómicas y la ineficacia de las políticas públicas perpetúan el ciclo de violencia. Los factores de protección identificados incluyen el fortalecimiento institucional, la educación y la participación comunitaria. Finalmente, se destaca el impacto psicológico devastador que la violencia tiene sobre la población, generando un clima de miedo y desconfianza generalizados. Este estudio subraya la necesidad de implementar estrategias integrales que aborden las raíces estructurales de la violencia para mitigar sus efectos en la sociedad.

Palabras clave: Violencia; Criminalidad; Delincuencia organizada.

Abstract

The research was based on a documentary review of criminal violence in Latin America, with a particular focus on Ecuador, where crime rates have significantly escalated in recent years. The research was carried out using a qualitative methodology focused on the content analysis of 2,400 selected studies, from which 16 key studies were identified that address the main findings, risk factors, protective factors and the psychological impact of violence. The results reveal that poverty, social inequality and institutional weakness are predominant factors that fuel crime in the region. In addition, it is observed that drug trafficking and corruption aggravate the situation, while the lack of socioeconomic opportunities and the ineffectiveness of public policies perpetuate the cycle of violence. The protective factors identified include institutional strengthening, education and community participation. Finally, the devastating psychological impact that violence has on the population is highlighted, generating a climate of widespread fear and distrust. This study highlights the need to implement comprehensive strategies that address the structural roots of violence to mitigate its effects on society.

Keywords: Violence; Criminality; Organized crime.

Resumo

A investigação baseou-se numa análise documental sobre a violência criminal na América Latina, com especial enfoque no Equador, onde os níveis de criminalidade têm aumentado significativamente nos últimos anos. A pesquisa foi realizada através de uma metodologia qualitativa focada na análise de conteúdo de 2.400 estudos selecionados, dos quais foram identificadas 16 investigações-chave que abordam os principais achados, fatores de risco, fatores de proteção e impacto psicológico da violência. Os resultados revelam que a pobreza, a desigualdade social e a fragilidade institucional são factores predominantes que alimentam a criminalidade na região. Além disso, observa-se que o tráfico de droga e a corrupção agravam a situação, enquanto a falta de oportunidades socioeconómicas e a ineficácia das políticas públicas perpetuam o ciclo de violência. Os factores de protecção identificados incluem o reforço institucional, a educação e a participação comunitária. Por último, destaca-se o impacto psicológico devastador que a violência tem na população, gerando um clima de medo e desconfiança generalizados. Este estudo destaca a necessidade de implementar estratégias abrangentes que abordem as raízes estruturais da violência para mitigar os seus efeitos na sociedade.

Palavras-chave: Violência; Criminalidade; Crime organizado.

Introducción

La violencia criminal es un fenómeno complejo y multifacético que afecta profundamente a las sociedades de América Latina (Pinzón Torres, 2024), convirtiéndose en un fenómeno que ha alcanzado niveles alarmantes, posicionando a la región como una de las más violentas del mundo.

En Ecuador, la violencia ha alcanzado niveles alarmantes en los últimos años, impulsada en gran medida por la expansión del narcotráfico y el debilitamiento de las instituciones democráticas. Según datos recientes, Ecuador registró una tasa de homicidios de 45 por cada 100,000 habitantes en 2023, una cifra que lo coloca entre los países más violentos de la región, superando en más de tres veces la tasa registrada en 2021 (Human Rights Watch, 2024).

De acuerdo con Carrión (2022) la violencia en el Ecuador ha demostrado un incremento significativo a partir de los años 80, hasta el 2022 alcanzó una tasa de 25.32 homicidios por cada 100.000 habitantes. El crimen organizado sustentado en el narcotráfico ha estructurado el financiamiento de estas organizaciones de grupos delictivos, principalmente ubicados en las provincias fronteriza y

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

costeras, debido a la ubicación clave del Ecuador como ruta de paso para el narcotráfico. Adicional los estados de turno han mantenido políticas de seguridad ineficaces, junto con la corrupción desde el propio estado, permitiendo el auge de la criminalidad y generando una visión y naturalización de inseguridad en la población.

Desde la visión de Ospina Plaza Gregorio Giménez Esteban (2009) a nivel latinoamericano la violencia ha tenido un impacto significativo en la inversión en capital reduciendo la capacidad de los países en mantener y atraer la inversión extranjera. Parte de los efectos sociales es también la tasa de finalización de la educación primaria, específicamente con el reclutamiento de pre adolescentes de sectores vulnerables; los elevados niveles de violencia están vinculados a pobreza, desigualdad y las débiles instituciones del estado tanto a nivel técnico como de inversión.

La violencia criminal tiene un impacto negativo y significativamente afecta al crecimiento económico per cápita en América Latina y el Caribe, su impacto depende de factores como la mediación institucional del estado, la desigualdad y la interdependencia global. De igual manera, la violencia criminal busca relacionarse con instituciones formales débiles, es decir aquellas infestadas por la corrupción y un estado de derecho; también las agrupaciones informales equivalentes a una institución informal, las cuáles regularmente refuerzan la criminalidad (Madrueño, 2016).

Los centros de rehabilitación social en el Ecuador no cumplen con la función rehabilitadora para la cual están destinados, por el contrario, son peligrosos ecosistemas de criminalidad compleja debido a una serie de factores, entre ellos la expansión del narcotráfico, la corrupción, el autogobierno carcelario y la falta de control estatal efectivo. Es decir, han exacerbado la violencia y la criminalidad en lugar de mitigarlas, con un alto número de asesinatos dentro de estas instalaciones. La estructura carcelaria facilita las dinámicas criminales y ha generado nuevas formas de manifestación de la violencia extrema, las cuales incluyen las últimas masacres carcelarias, Pontón (2022).

De acuerdo con Gabaldón (2002) en América Latina, no es homogénea en los niveles de expresión de la violencia; existen variaciones significativas entre países. Algunos como el Salvador, Colombia, Guatemala, se establecen como los primeros en la tasa de homicidios, vinculados con la turbulencia política y la guerra civil, la desigualdad de recursos y las condiciones de pobreza están altamente vinculados con la violencia homicida, adicional la falta de control del estado y la impunidad juegan un papel importante en las dinámicas de violencia.

En base al recorrido de realidades establecido a partir de análisis e investigaciones internacionales hasta las locales, la investigación tuvo como objetivo realizar una revisión sistemática de la literatura

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

existente en relación con la violencia criminal en América Latina. Para lo cual se realizó la compilación, análisis, de estudios científicos, que han abordado la temática, identificando principales hallazgos, factores de riesgo, factores protectores, y el impacto psicológico. A partir de ahí se formuló la pregunta de investigación, ¿Cuáles son las características de la violencia criminal en América Latina?

Metodología

La investigación se llevó a cabo utilizando una metodología cualitativa enfocada en la revisión documental, complementada con un análisis de contenido de estudios empíricos relevantes. Este enfoque permitió no solo la identificación y análisis de los patrones comunes encontrados en la literatura seleccionada, sino también una presentación coherente de aquellos contenidos que están estrechamente relacionados con la variable de estudio como es la “violencia criminal”. La metodología cualitativa facilitó una comprensión detallada y matizada del objeto de estudio, proporcionando una visión integral de los aspectos más destacados dentro del campo investigativo.

Criterio de selección de documentos

Los criterios utilizados, fueron los siguientes:

Idioma: se incluyeron investigaciones publicadas en español e inglés.

Base de datos: se realizó una búsqueda exhaustiva en bases de datos reconocido como Web of Science, Scopus, SportDiscus y PubMed.

Formatos: se consideraron revistas indexadas en formato digital, así como tesis doctorales disponibles en Google Scholar.

Período considerado documental: se delimitaron a estudios publicados en los últimos 10 años, abarcados desde 2014 a 2024.

Palabras clave para el motor de búsqueda: términos utilizados como violencia, criminalidad, organización, delictiva, Latinoamérica.

Procedimiento

Primera etapa, selección y análisis documental: se realizó una búsqueda en diversas bases de datos académicas, seleccionando un total de 2400 documentos que estaban relacionados con la categoría

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

de estudio. Este análisis inicial se centró en identificar y considerar todos los elementos significativos al análisis de la categoría.

Segunda etapa, criterios de inclusión: se aplicaron criterios de rigurosidad para filtrar los documentos seleccionados, se descartaron aquellos artículos que no se relacionaron con la categoría de estudio. Quedando únicamente las investigaciones que aportaron significativamente a la temática relacionada con la categoría violencia criminal, lo cual permitió enfocar la revisión en estudios de alta relevancia.

Tercera etapa, triangulación de los datos: la información recopilada fue sometida a un proceso de triangulación mediante la sistematización de los datos obtenidos de revistas científicas reconocidas. Este proceso aseguró la validez y fiabilidad de los datos permitiendo una interpretación precisa de las tendencias teóricas de los hallazgos científicos, la organización contribuyó a la claridad y solidez del análisis.

Etapa cuatro, presentación de los resultados: los resultados se sintetizaron en una matriz que sistematiza los aportes científicos de los artículos seleccionados, permitiendo una visión clara y organizada de los hallazgos. Los resultados fueron revisados por expertos asegurando la imparcialidad y precisión en la interpretación de los datos obtenidos.

Resultados

A partir de los estudios revisados, de un total de 2400 investigaciones, se seleccionaron e incluyeron en el análisis un total de 16 investigaciones que cumplieron con los criterios de inclusión. Estas investigaciones se destacaron por sus aportes en cuanto a los principales hallazgos, factores de riesgos, factores protectores y su impacto psicológico, en relación con la categoría de estudio. Los detalles específicos de cada investigación seleccionada se presentan en la tabla I proporcionando una visión integral y detallada de la categoría “violencia criminal”, ver tabla (I).

Tabla I: Investigaciones relacionadas con el análisis de la categoría de estudio

Autor	Año	Título	Metodología	Hallazgo	Factor de Riesgo	Factor de Protección	Impacto Psicológico
González Morales	(2023)	Actualidad y perspectivas	Enfoque mixto Muestra:	La desigualdad y la falta de oportunidades en	Violencia criminal y pandillas.	Redes de apoyo entre migrantes.	El libro analiza el impacto

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

		de las migraciones en América Latina.	caravanas migrantes, combinan análisis de datos en línea, trabajo de campo y revisión documental.	Latinoamérica y Centroamérica impulsan la migración masiva hacia el norte.	Inseguridad y desplazamientos forzados. Pobreza extrema y falta de oportunidades laborales. Cambios climáticos y acaparamiento de recursos naturales.	Organización comunitaria y solidaridad entre migrantes en tránsito. Estrategias de resistencia frente a las políticas migratorias restrictivas	psicológico multifacético de la migración, desde el trauma inicial hasta las consecuencias en la identidad y salud mental, explorando también el uso terapéutico de la poesía.
Alvarado Mendoza	(2016)	Crimen organizado en una ciudad de América Latina la Ciudad de México	Se combinan fuentes documentales, trabajo de campo y entrevistas con expertos para analizar el crimen	El crimen organizado en CDMX se disputa el control territorial, generando violencia y afectando la vida urbana.	La impunidad y corrupción gubernamental, junto a la violencia entre bandas, fortalecen el crimen organizado.	Combate al crimen organizado a través de intervención federal, cooperación internacional y fortalecimiento comunitario.	La violencia y el crimen generan estrés, trauma colectivo y desconfianza en las instituciones, socavando la

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

			organizado.				seguridad ciudadana.
García Perilla & Devia Garzón	(2018)	Cultura y violencia en Latinoamérica: ¿Qué hacer desde la seguridad ciudadana?"	Análisis cualitativo sobre la relación entre cultura, violencia y políticas públicas en Latinoamérica.	La "cultura del atajo" en Latinoamérica legitima la violencia y dificulta reducir la criminalidad, a pesar de mejoras socioeconómicas.	La violencia en América Latina es producto de una compleja interacción de factores económicos, sociales, políticos y culturales.	Las políticas de seguridad ciudadana combinan enfoques represivos (tolerancia cero), preventivos (diseño ambiental) y formativos (educación) para reducir el delito.	La desconfianza y la falta de cohesión social debilitan el tejido comunitario y fomentan la violencia.
Terán	(2023)	"De la cárcel al barrio: el control territorial del Tren de Aragua, Venezuela"	Estudio cualitativo basado en observación participante y entrevistas a profundidad con actores clave.	El Tren de Aragua ejerce control social en comunidades venezolanas, imponiendo sus propias reglas y obteniendo legitimidad a través de la protección que ofrece.	La extorsión y la violencia del Tren de Aragua generan inseguridad y someten a la población a su dominio.	Las comunidades se adaptan a la presencia del Tren de Aragua, negociando su supervivencia a cambio de "protección".	La violencia extrema del Tren de Aragua traumatiza a la población y deteriora su salud mental.

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

Albarracín & Barnes	(2020)	Criminal Violence in Latin America	Revisión sistemática de literatura sobre violencia en Latinoamérica, combinando análisis cualitativo y cuantitativo.	A pesar de la democracia, Latinoamérica sufre altos índices de violencia. Grupos criminales, con variada estructura, interactúan con el Estado, influyendo en los niveles de violencia.	La falta de inversión y coordinación estatal, sumada a la urbanización acelerada, fortalece a los grupos criminales.	La cooperación Estado-crimen y las estructuras centralizadas pueden reducir la violencia, pero a costa de la legitimidad.	La violencia crónica deja cicatrices profundas en la sociedad, generando miedo y desconfianza generalizados.
Ugarte	(2022)	Desarrollo, situación y probable evolución de la inteligencia criminal en Latinoamérica	Análisis cualitativo de documentos y literatura sobre inteligencia criminal en Latinoamérica, con enfoque comparativo.	El desarrollo de la inteligencia criminal en Latinoamérica es desigual y enfrenta obstáculos en la coordinación y regulación.	La corrupción, la fragmentación institucional y el poder del crimen organizado debilitan la inteligencia criminal.	Centros especializados, cooperación internacional y formación fortalecen la inteligencia criminal.	La corrupción, la impunidad y el poder criminal generan miedo y desconfianza.
Ruiz Vázquez et al.	(2016)	El sicariato: Una	Estudio cualitativo basado en	El sicariato, mercantilizado y con diversos	La pobreza, la desintegración	Educación, políticas públicas y	Desapego, trastornos y legitimación

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

		perspectiva psicosocial del asesinato por encargo	la revisión y análisis de documentos académicos sobre sicarios.	perfiles, socava instituciones y deshumaniza.	ión familiar y la narcocultura son factores de riesgo para el sicariato.	participación ciudadana para prevenir la violencia.	n de la violencia conforman el perfil del sicario.
Castro Rubio & Rengifo Dávila	(2022)	El sistema penitenciario actual y la reincidencia criminal en las cárceles del Ecuador"	Investigación cualitativa y comparativa de sistemas penitenciarios y normativas penales.	La corrupción y falta de programas efectivos aumentan la reincidencia en Ecuador.	La corrupción, violencia y falta de rehabilitación aumentan la reincidencia.	Formación, apoyo social y justicia restaurativa: claves para la reinserción.	La violencia carcelaria genera traumas psicológicos profundos.
Valencia Balladares & Balladares Valencia	(2023)	Escalada de violencia, motivación y caracterización en Guayaquil	Análisis cualitativo de datos de la DINASE D 2020-2021 en Guayaquil, aplicando teorías criminológicas.	El narcotráfico impulsó un aumento significativo de homicidios en espacios públicos de Guayaquil, especialmente en ciertos distritos.	El narcotráfico, la pobreza y la falta de control estatal exacerbaban la violencia en Guayaquil.	Estrategias integrales para reducir la violencia, combinando acciones gubernamentales, participación comunitaria y soluciones	La violencia en Guayaquil siembra miedo y normaliza la inseguridad y resignación en la población.

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

						tecnológica s.	
Téllez Acosta	(2015)	Explorando la percepción de la delincuencia como principal problema en América Latina	Análisis exploratorio de datos secundarios (Latinobarómetro, UNODC) sobre percepción de la delincuencia en América Latina.	Factores como tasas de homicidio, contexto social y medios influyen en la percepción de inseguridad en Latinoamérica.	La percepción de inseguridad es mayor en países con altas tasas de homicidio y desorden social.	Fortalecer instituciones y políticas públicas para reducir la violencia y mejorar la percepción de seguridad.	El miedo al crimen, amplificado por los medios, afecta la salud mental y calidad de vida.
Jaramillo & Retama Domínguez	(2020 b)	La desaparición de personas en México: modalidades, magnitudes e impactos. Reflexiones sobre cómo una vieja práctica criminal y violatoria de derechos	Análisis cualitativo de políticas públicas sobre desapariciones forzadas y crimen organizado en México, basado en revisión	Las desapariciones en México, antes políticas, ahora son herramienta del crimen organizado, dejando profundas heridas sociales.	El crimen organizado, con la complicidad de autoridades y debilidades institucionales, perpetúa las desapariciones en México.	Colectivos de familiares y nueva legislación impulsan la búsqueda de desaparecidos y mejores políticas públicas.	Las desapariciones generan un trauma transgeneracional que erosiona el tejido social y aumenta la inseguridad.

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

		humanos se posiciona en un nuevo desafío gubernamental y social.	documental.				
Morffe Peraza & Albornoz-Arias	(2018)	Nuevas dinámicas de violencia en la frontera colombo-venezolana"	Análisis de la violencia en la frontera colombo-venezolana post-conflicto FARC, basado en informes gubernamentales y ONG.	Post-acuerdo de paz, la violencia resurgió en zonas ex-FARC, agravada por debilidades estatales y el narcotráfico.	La debilidad estatal, la presencia de grupos armados y el narcotráfico alimentan la violencia en las zonas fronterizas.	El desarrollo integral, fortalecimiento institucional y políticas de posconflicto son claves para superar la violencia.	La violencia en la frontera ha generado desconfianza, trauma y desplazamiento, marcando profundamente a las comunidades.
Cid & Rincón	(2020)	Políticas estigmatizantes contra la juventud latinoamericana: falacias criminalizantes	Investigación mixta (cualitativa y cuantitativa) sobre la relación entre juventud y violencia en América	El artículo desmiente el mito de que los jóvenes son los principales responsables de la violencia en América Latina.	La estigmatización juvenil y las políticas criminalizantes perpetúan la exclusión y aumentan la violencia.	Se necesitan políticas que aborden las causas estructurales de la violencia (pobreza, falta de oportunidad)	La estigmatización y criminalización generan una profunda crisis de identidad en los jóvenes,

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

			Latina, empleando software especializado.			des) y promuevan educación y empleo juvenil.	aumentando su vulnerabilidad.
Monjardín & Reyes-Sosa	(2019)	Representaciones sociales de la violencia en jóvenes ecuatorianos.	Estudio cualitativo (TRS) sobre representaciones sociales de la violencia en jóvenes universitarios de Ambato, utilizando IRaMuTeQ.	Jóvenes ecuatorianos perciben la violencia como un problema cotidiano ligado a la inseguridad y fallas institucionales.	La ineficacia policial y la desconfianza en el sistema judicial aumentan la percepción de violencia y la inseguridad.	Mejorar instituciones de seguridad y fortalecer la comunidad son claves para reducir la percepción de inseguridad.	La violencia genera inseguridad y miedo en jóvenes, debilitando su confianza en las instituciones.
Badillo-Sarmiento et al.	(2023)	Violencia contra migrantes: comprensión del crimen organizado más allá de la violencia.	Estudio comparativo en Urabá y Agadéz sobre el crimen organizado y su impacto en la seguridad,	Grupos criminales organizados usan la violencia para controlar rutas migratorias y explotar a migrantes, mientras que grupos menos organizados recurren a la corrupción.	Grupos criminales organizados y control territorial aumentan la violencia contra migrantes. La militarización	Grupos criminales organizados y control territorial aumentan la violencia contra migrantes. La militarización	La violencia inflige traumas y deshumaniza a migrantes, generando miedo y desconfianza en las

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

			utilizando datos de 2015- 2022.		ón empeora la situación.	ón empeora la situación.	comunidad es.
--	--	--	--	--	-----------------------------	-----------------------------	------------------

Fuente: elaboración propia, 2024

Discusión

Varios estudios coinciden en identificar la pobreza y la desigualdad social como factores centrales que alimentan la violencia criminal en Latinoamérica. Por ejemplo García Perilla & Devia Garzón (2018) señalan que la violencia en la región está vinculada no solo a factores económicos como la pobreza y el desempleo, sino también a una cultura que legitima la violencia como un medio para resolver conflictos. Este hallazgo es consistente con lo expuesto por Alvarado Mendoza (2016), quien menciona que la competencia violenta por el control territorial entre organizaciones criminales en Ciudad de México es exacerbada por la falta de oportunidades económicas y la corrupción gubernamental.

Otro punto de convergencia es el impacto de la fragmentación institucional y la corrupción en la perpetuación de la violencia. Jaramillo Minchel & Retama Domínguez (2020a) abordan cómo la colusión entre funcionarios públicos y organizaciones criminales en México dificulta la resolución de casos de desapariciones, perpetuando un ciclo de impunidad y miedo. De manera similar, Castro Rubio & Rengifo Dávila (2022) analizan cómo la corrupción dentro del sistema penitenciario en Ecuador facilita la continuidad de actividades criminales, lo que contribuye a la alta tasa de reincidencia entre los reclusos.

En cuanto al impacto psicológico de la violencia, hay un consenso generalizado en que esta tiene efectos devastadores tanto a nivel individual como colectivo. Morffe Peraza & Albornoz-Arias (2018) documentan cómo la violencia en la frontera colombo-venezolana ha generado un profundo trauma en las comunidades afectadas, exacerbando la desconfianza en las instituciones y dificultando la cohesión social. De manera similar, Valencia Balladares & Balladares Valencia (2023) señalan que la violencia constante en Guayaquil genera un clima de miedo que afecta negativamente el bienestar mental de los residentes.

Aunque las coincidencias, también existen diferencias significativas en los enfoques y las interpretaciones de los autores. En el caso de Astorga Morales y Seguin, adoptan un enfoque más

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

estructural y global al analizar cómo las políticas neoliberales fallidas han contribuido a los desplazamientos forzados y a la violencia en América Latina (González Morales, 2023). Este enfoque difiere del análisis más específico de Terán (2023), quien se centra en el control territorial ejercidos por el Tren de Aragua en Venezuela y cómo esta organización criminal ha desplazado al Estado en ciertas funciones, creando un “Estado paralelo”.

Otra diferencia clave se centra en la manera en que los autores abordan las soluciones para mitigar la violencia. Albarracín & Barnes (2020) destacan la importancia de la colaboración entre grupos criminales y el Estado como una estrategia para reducir la violencia pública, sugiriendo que, en algunos contextos, esta cooperación puede llevar a una mayor estabilidad. En contraste con Ugarte (2019) menciona la necesidad de fortalecer la inteligencia criminal y la cooperación internacional para combatir el crimen organizado, rechazando cualquier forma de colusión entre el Estado y los grupos delictivos como una solución viable.

Conclusiones y recomendaciones

La violencia criminal en Latinoamérica, y particularmente en Ecuador, se configura como un fenómeno multidimensional profundamente arraigado en las dinámicas socioeconómicas, políticas y culturales de la región. En este proceso de revisión, se ha demostrado cómo la pobreza, la desigualdad y la falta de oportunidades no solo fomentan la criminalidad, sino que también perpetúan un ciclo de violencia que es difícil de interrumpir. Los estudios revisados, como los de Alvarado Mendoza (2016) y Albarracín & Barnes (2020) coinciden en señalar que estos factores estructurales deben ser abordados de manera integral para mitigar la violencia. Además, la corrupción institucional y la falta de un control estatal efectivo han permitido que las organizaciones criminales operen con impunidad, exacerbando la situación en países como Ecuador, tal como lo indican Castro Rubio & Rengifo Dávila (2022) y Ugarte (2019).

El impacto psicológico de la violencia es igualmente alarmante, afectando tanto a las víctimas directas como a la población en general. La exposición constante a la violencia ha generado un clima de miedo y desconfianza que no solo debilita la cohesión social, sino que contribuye a la desensibilización y normalización de la violencia, especialmente entre los jóvenes, como lo demuestran Monjardin & Reyes-Sosa (2019) y Téllez Acosta (2015).

Referencias

1. Albarracín, J., & Barnes, N. (2020). Criminal violence in Latin America. In *Latin American Research Review* (Vol. 55, Issue 2, pp. 397–406). Latin American Studies Association. <https://doi.org/10.25222/larr.975>
2. Alvarado Mendoza, A. (2016). Crimen organizado en una ciudad de América Latina: la Ciudad de México. *URVIO - Revista Latinoamericana de Estudios de Seguridad*, 19. <https://doi.org/10.17141/urvio.19.2016.2407>
3. Badillo-Sarmiento, R., Bravo-Hernández, A. J., & Mercado-Ramos, A. (2023). Violencia contra migrantes: comprensión del crimen organizado más allá de la violencia. *Estudios Fronterizos*, 24. <https://doi.org/10.21670/ref.2306117>
4. Carrión, F. (2022). La violencia en el Ecuador, una tendencia previsible. *Revista Ecuador Debate*, 117, 14–40. <http://hdl.handle.net/10469/19199>
5. Castro Rubio, N. C., & Rengifo Dávila, C. E. (2022). El sistema penitenciario actual y la reincidencia criminal en las cárceles del Ecuador. *Visionario Digital*, 3(3). <https://doi.org/10.33262/visionariodigital.v3i3.2310>
6. Cid, J., & Rincón, A. (2020). Políticas estigmatizantes contra la juventud latinoamericana: falacias criminalizantes. *Stigmatizing policies against Latin American youth: Criminalizing fallacies*. *Mexicana de La Sociología*, 1.
7. Gabaldón, L. (2002). Tendencias y respuestas hacia la violencia delictiva en Latinoamérica. www.clacso.edu.ar
8. García Perilla, J. C., & Devia Garzón, C. A. (2018). Cultura y violencia en latinoamérica: ¿qué hacer desde la seguridad ciudadana? *Revista Logos, Ciencia & Tecnología*, 10(1). <https://doi.org/10.22335/rlct.v10i1.421>
9. González Morales, J. R. (2023). Actualidad y perspectivas de las migraciones en América Latina de Abel Astorga y Marie-Christine Seguire. *Yeiyá*, 4(1). <https://doi.org/10.33182/y.v4i1.3014>
10. Human Rights Watch. (2024). Ecuador events of 2023. <https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/ecuador>
11. Jaramillo Minchel, M. C., & Retama Domínguez, M. (2020a). desaparición de personas en México: modalidades, magnitudes e impactos. *Entretextos*, 12(35). <https://doi.org/10.59057/iberoleon.20075316.20203559>

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

12. Jaramillo Minchel, M. C., & Retama Domínguez, M. (2020b). La desaparición de personas en México: modalidades, magnitudes e impactos. *Entretextos*, 12(35), 1–18. <https://doi.org/10.59057/iberoleon.20075316.20203559>
13. Luque Vilca, O. M., Bolívar Espinoza, N., Achahui Ugarte, V. E., & Gallegos Ramos, J. R. (2022). Estrés académico en estudiantes universitarios frente a la educación virtual asociada al covid-19. *Puriq*, 4, e200. <https://doi.org/10.37073/puriq.4.1.200>
14. Madrueño, R. (2016). Instituciones, violencia criminal e interdependencia: el camino acotado del desarrollo en América Latina y el Caribe. *Íconos - Revista de Ciencias Sociales*, 55, 45–67. <https://doi.org/10.17141/iconos.55.2016.1877>
15. Monjardin, M. E., & Reyes-Sosa, H. (2019). Representaciones sociales de la violencia en jóvenes ecuatorianos = Social representation of violence in young Ecuadorians. *Revista de Psicología*, 37(2).
16. Morffe Peraza, Á. M., & Albornoz-Arias, N. (2018). NUEVAS DINÁMICAS DE VIOLENCIA EN LA FRONTERA COLOMBO VENEZOLANA. 23, 31–41.
17. Ospina Plaza Gregorio Giménez Esteban, N. (2009). La violencia en Latinoamérica y sus efectos sobre la inversión y la educación Violence in Latin America and its Effects in Investment an Education. www.revista-eea.net,
18. Pinzón Torres, M. A. (2024). La percepción de inseguridad en América Latina y Ecuador. <http://bibdigital.epn.edu.ec/handle/15000/25725>
19. Pontón, D. (2022). Las nuevas cárceles en Ecuador: un ecosistema para la reproducción del crimen complejo. *Universitas*, 37, 173–199. <https://doi.org/10.17163/uni.n37.2022.07>
20. Ruiz Vázquez, A., García Campos, T., Padrós Blázquez, F., & Sahagún Padilla, M. (2016). EL SICARIATO: UNA PERSPECTIVA PSICOSOCIAL DEL ASESINATO POR ENCARGO. *Revista Electrónica de Psicología Iztacala*, 19(3).
21. Téllez Acosta, W. J. (2015). Explorando la percepción de la delincuencia como principal problema en América Latina. *Revista Internacional de Investigación En Ciencias Sociales*, 11(2), 195–208. <https://doi.org/10.18004/riics.2015.diciembre.195-208>
22. Terán, I. (2023). De la cárcel al barrio: el control territorial del Tren de Aragua, Venezuela. *Espacio Abierto, Cuadernos Venezolanos de Sociología*, 32.
23. Ugarte, M. J. (2019). Desarrollo, situación y probable evolución de la inteligencia criminal en Latinoamérica.

Violencia criminal en Latinoamérica: una revisión sistemática

24. Valencia Balladares, I. A., & Balladares Valencia, E. (2023). Escalada de violencia, motivación y caracterización en Guayaquil. *Alternativas*, 23(1).
<https://doi.org/10.23878/alternativas.v23i1.363>

©2024 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).